

Escala Crítica/Columna diaria

*Nuevamente, una interpretación tardía de la ley afecta las campañas *Los enredos entre las coaliciones y las postulaciones comunes

*El registro de Adán sin problemas; reacomodos en los municipios

Víctor M. Sámano Labastida

SOBRE la marcha se están adecuando e interpretando las normas electorales, así como tomándose decisiones que encarecen y enrarecen el proceso rumbo al primero de julio. El Tribunal federal deberá decidir sobre la petición del PAN para que se reimpriman las boletas para la contienda presidencial, en tanto que en Tabasco se tuvo que frenar la emisión de las papeletas por la resolución que revocó el registro de las candidaturas comunes de Morena y el Partido del Trabajo.

El Instituto Nacional Electoral está a la espera de que el Trife se pronuncie contra la reimpresión de las boletas para la Presidencia. Hasta el momento llevan invertidos casi 47 millones de pesos en 60 millones de papeletas que todavía llevan el nombre de Margarita Zavala, quien renunció a la candidatura el 17 de mayo.

En Tabasco ocurre algo similar a lo del 2015 cuando tuvieron que suspenderse las campañas ante una interpretación de última hora de los criterios de la paridad en las candidaturas. Como usted recordará, hace tres años prácticamente todos los partidos tuvieron que modificar sus listas para incluir a mujeres en la contienda por las alcaldías. Esta vez la decisión del Trife afecta especialmente a Morena cuyos candidatos a las alcaldías y diputaciones locales no saben si esperar para seguir haciendo campaña.

SUSPENSO POLÍTICO

LAS BOLETAS estatales comenzarían a imprimirse el próximo lunes, según explicó Roberto Félix, del IEPCT. Ahora quedan en suspenso. Hay un “estado de incertidumbre”, según el funcionario. Se requiere una explicación a detalle del tribunal sobre si Morena tiene que suspender las campañas de sus abanderados en 16 de los 17 municipios y en 20 de los 21 distritos, que es donde registró “candidatos comunes” con el Partido del Trabajo. En caso de que los morenistas se vean obligados a frenar su proselitismo, perderían un valioso tiempo precisamente en la etapa decisiva.

¿Qué sigue ahora? Dos opciones: o Morena modifica su lista de candidatos en por lo menos doce de los 16 municipios (el 75 por ciento), o suscribe una coalición total. Inesperadamente, un pequeño partido (Encuentro Social, PES) que en el 2015 obtuvo apenas 12 mil 500 votos en Tabasco, tiene en sus manos buena parte del futuro de los morenistas en la entidad. ¿Ocurrirá lo mismo a nivel nacional, será un “Caballo de Troya”? Por cierto, no son pocas las versiones que vinculan al PES con el ex secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong.

Otra parte de la decisión sobre el futuro inmediato de los candidatos de Morena está en manos del Partido del Trabajo (PT), con apenas 36 mil votos del proceso reciente y que a nivel nacional estuvo a punto de perder su registro.

Nos aclaran que la candidatura de Adán Augusto López Hernández para gobernador no entra en este litigio, porque en su caso sí hay una coalición; como lo hay de carácter total entre Morena-PT y PES para Andrés Manuel López Obrador a la Presidencia.

Mientras tanto, el Partido de la Revolución Democrática (PRD), que interpuso el recurso contra las candidaturas de Morena celebra y exige todavía más: que se aplique el resolutivo para que ya no sea utilizado en las campañas locales el lema “Juntos haremos historia”, que distingue al lopezobradorismo. El representante jurídico del PRD, Javier López Cruz, asegura que todo este enredo es resultado de la actuación de “dos magistrados predispuestos” en contra de los solaztequistas: Yolidabey Alvarado y Jorge Montaña.

Guillermo del Rivero León, representante jurídico Morena en Tabasco, lamentó la resolución del Trife y señaló que ahora corresponde a las diligencias nacionales de los partidos acelerar un nuevo convenio. La “voluntad política” del PES que esperaba el representante morenista Mario Llergo no se ha visto hasta el momento, a pesar de que esa organización a nivel nacional aparece como la más beneficiada del efecto obradorista.

UNA BATALLA IGNORADA

EN LOS PRÓXIMOS días veremos un acelerado movimiento de fichas en todo el país. Como le decía en otra colaboración, ahora los partidos opositores a López Obrador buscarán recuperar terreno en un terreno que al parecer tenían descuidado: el Legislativo, tanto en las diputaciones federales y senadurías, como en las diputaciones locales. Quizá también en las gubernaturas. Una reciente encuesta de Mitofsky asegura que actualmente hay una intención del voto que podría dar a la coalición nacional de Morena hasta 73 senadores de 128 y hasta 298 diputados federales de 500. Para el PRI y el PAN esas cifras son “una exageración”. Lo cierto es que por concentrarse en la pelea electoral por el Poder Ejecutivo, dejaron de lado la otra batalla.

Quizá valdría recordar que además de las nueve gubernaturas también están en juego 972 diputaciones locales en casi todo el país.

Morena y el suspenso de sus candidaturas locales; a prueba su alianza con PT y PES

Escrito por Editor

Viernes, 25 de Mayo de 2018 00:20 -

AL MARGEN

INTERESANTE ejercicio de comparecencia de los candidatos de diversos partidos en el foro de la Universidad estatal (UJAT). El miércoles estuvieron Georgina Trujillo y sus correligionarios del PRI; ayer Adán Augusto López y sus compañeros de Morena. Un foro al que también invitaron a Gerardo Gaudiano y los de la coalición perredista. Lo mismo que Manuel Paz, Jesús Alí y Oscar Cantón. Poco a poco se han ido abriendo más foros plurales lo cual era impensable hace apenas una década. (vmsamano@hotmail.com)